

# EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

ANO II

SAN JOSÉ, VIERNES 4 DE SETIEMBRE DE 1903

NUMERO 555

## La Nacional

Fábrica de Tabacos y Cigarrillos  
—DE—  
**ELOY GONZALEZ Y C**

Persiste en su inquebrantable idea de proporcionar a su numerosa clientela los mejores tabacos y cigarrillos manufacturados en el país con las clases más afamadas de tabaco cosechado por los mismos.

### — PRECIOS DE TABACOS

REVAS		en cajas	de 100	¢	7.00
Nacionales	Nº 1	"	"	"	5.00
"	"	2	en paquetes	"	4.00
"	"	3	"	"	3.00
"	"	4	"	"	2.00

### PRECIOS DE CIGARRILLOS

Nacionales	pectoral	en Cajetilla,	el 100	¢	7.00
"	algodón	" paquetes	" 100	"	3.50
"	Trigo	"	" 100	"	3.50
Cigarrillos	snetos de cualquier papel		800	"	3.00

Continúa fabricándose con granos frescos y escogidos y con completo aseo, las succulentas Harinas **MAIZ ARROZ Y GOFIO**

No olvidar el **GOFIO** que digan lo que quien can los que de eso nada saben, es y sera el alimento sano y refrescante para los adultos y para las personas de digestión laboriosa. *Se tuesta y muele café* a precios reducidos, entregándolo dos horas después de recibido el grano.—También se quiebra *maiz cebada y avena*, para animales a precio nunca visto.

## Ricos y Pobres

Príncipes y aldeanos, millonarios y jornaleros atestiguan la inmensa reputación de las Píldoras del Dr. Ayer. Las autoridades médicas recomiendan estas píldoras para los

Desarreglos del hígado, del estómago, estreñimiento de vientre, exceso de bilis, dolores de cabeza é igualmente para el reumatismo, la ictericia y la neuralgia.

Están cubiertas con una capa de azúcar; obran con prontitud, pero de una manera suave y son por lo tanto el mejor remedio casero.

## Las Píldoras

del

## Dr. Ayer

constituyen el mejor catártico para corregir las irregularidades del estómago y de los intestinos. Con operar suavemente nada dejan que desear en sus efectos y curan la constipación, despiertan el apetito, estimulan los órganos digestivos y refuerzan el sistema.

Preparadas por el Dr. J. C. Ayer y Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

## La Zarcaparrilla

del

## Dr. Ayer

es un tónico maravilloso. Limpia, purifica y enriquece la sangre, excluye del sistema los venenos y comunica vigor a los nervios.

La Sangre se Enriquece,  
Los Músculos se Ponon Fuertes,  
Los Nervios Cobran Vigor,  
y se Rebosa Salud.

Zarcaparrilla es solamente uno de una docena de ingredientes de que está compuesto este remedio maravilloso. Cada medicina está llamada a hacer un gran trabajo en un sentido, esto no puede decirse de las Zarcaparrillas.

Porque solo es verdad de la del Dr. Ayer.

No os dejéis sobreponer ó engañar por alguien que con urgencia os recomiendo alguna nueva Zarcaparrilla de la que nada sepáis.

reparada por el Dr. J. C. Ayer & Ca., Lowell, Mass., E. U. A.

## La Emulsión Legítima.

Millares de médicos han justificado con su autoridad que no existe nada mejor para robustecer y fortalecer el organismo que la preparación llamada **EMULSION DE SCOTT**, compuesta de aceite de hígado de bacalao en combinación con hipofosfitos de cal y de sosa, seguros por su experiencia que aquel nutre y fortifica á la vez que los hipofosfitos entonan el sistema nervioso, restaurándole las fuerzas y energía vital, para repeler principios antagónicos y recuperar la salud normal. Preparación de tan benéficos resultados terapéuticos es la legítima

## Emulsión de Scott

de Aceite de Hígado de Bacalao é Hipofosfitos de Cal y de Sosa

que se despacha bajo la firma de los Sres. Scott & Bowne, Químicos de Nueva York. Medicamento el más importante y sin paralelo, es verdaderamente digno de ser recomendado como lo es por los Señores Médicos, como heroico regenerador de organismos debilitados y preventivo de muchas enfermedades, por cuanto á que purifica y enriquece la sangre.

**SCOTT & BOWNE,**  
Químicos, New York.  
De venta en las Boticas.

## Almacén DE ROPA HECHA

SAN JOSÉ **ROBERT HINOS,** COSTA RICA

Este acreditado Establecimiento ofrece al público artículos recientemente recibidos de Europa y Estados Unidos, tales como

### vestidos para niños

dé DRIL y CASIMIR desde 2.50 colones en adelante, de estilo muy bonito, última novedad, doble cuello y pechera de piqué blanco, todos de fantasía.

### Para caballeros y óvenes

tenemos permanentemente un gran surtido renovado cada semana de TERNOS de casimir y dril bien confeccionados, de telas superiores y variadas, de diversos colores y de novedad, cuyo precio está al alcance de todo el mundo, pues son reducidísimos; satisfaciendo al mismo tiempo el gusto más exigente.

Como Agentes exclusivos que somos de una gran fábrica

### corbatas le París

tenemos en depósito lindísimas y de gran variedad de clases y colores las de última moda en París y las ofrecemos tan baratas como compradas en la misma fábrica. Los estilos más modernos son Elegantísimas Marconi, Kitchner, Santos Dumont, "Parisiense", etc., que sirven especialmente para cuellos dobles y rectos; los de los Froufrou, Zaza, Olga, Mus-et, Naó, Orient, etc., de colores modernísimos, negras de faillet y raso y blancas de hilo.

### En CAMISAS

hay una selectísima existencia y á precios muy liberales. Las hay en colores firmes con y sin puños y cuello desde 2 colones.

Blancas de piqué pechera suave y dura, propias para ceremonia; en formas y clases tantas como puedan desearse

### Calzado americano

importado directamente de las mejores fábricas, á precio de costos. También fabricado en el país con materiales americanos, formas variadas entre éstas algunas medias botas para invierno. Botitas cosidas á mano para niños

### SOMBREROS

Además, un surtido completo de SOMBREROS de fieltro, lana, paja y pita, gorras, etc, etc.

Perfumería Guantes Joyería

Nuestros precios son fijos y tan módicos, que no admiten competencia

A nuestros clientes de provincias, remitimos por correo, libre de porte cualquier pedido que se nos haga.

¿QUIERE UD HABLAR EN INGLÉS?  
Pues Isabel Berry de Montero ofrece dar clases á precios sumamente bajos, á domicilio y en su casa de habitación avenida 8. Este N. 285 junto á la capilla de los protestantes.

## ZUELA

de muy buena, calidad de Grecia expende del Gremio de zapatería, en el Mercado, don Elías Calderón á **45 LA LIBRA**

## COLONES

Se vende barata una buena romana, peso en kilos y en libras. Informes en ésta.

# Tabonuco al Guayaquil, Cura Catarros, Bronquitis y todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.<sup>A</sup>

DIRECTOR Y ADMINISTRADOR

ROGELIO FERNANDEZ

Precios de suscripción

Por 1 mes. . . . . \$ 1.00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

CABA NO. 378. APARTADO NO. 86.

## INMORALIDAD POLÍTICA

¿Prensa? ¿y para qué la queréis en Costa Rica? Ah!,—diréis,—la Prensa es el vocero de la civilización; la bocina del progreso; el eco de los grandes acontecimientos, el principal factor de las evoluciones sociales y científicas; es la crítica y la tribuna; el debate, el respiradero de la conciencia pública, como lo son los volcanes de la tierra. Moraliza é instruye, difunde, multiplica la luz.

Es verdad; el periodismo es una palanca y una espada. ¿Pero qué diréis de una Prensa que en vez de debatir los problemas patrios ó universales se arrastra tarda y perezosamente por el cieno, sin respeto á la sociedad que al fin y al cabo se acostumbra á todo?

He aquí los problemas patrios; he aquí un gobierno á quien es menester encarrilar; he aquí errores que desvanecer, luces que difundir; sistemas y organismos que purificar. He aquí que la situación económica del país es triste; que el carro de la hacienda pública está detenido en un profundo bache, y que es fuerza que los hombros de los patriotas lo levanten.

¿Pero quién atiende á eso? La seriedad, la dignidad, y el honor hay quien puede tratar esos asuntos con maestría, no hay lectores que suspendan por un segundo la atención de un párrafo. Es necesaria otra lectura, si se quiere conquistar de un golpe el favor del público, hay que desarrugar el ceño de la crítica adusta; hay que halagar al monstruo en sus pasiones, acariciarle en sus instintos brutales, dar pábulo á su voracidad.

Personalicemos las cosas. Discutamos sobre nombres propios, lancemos retos á porfía; tratemos en la Cámara en circo, la tribuna en matadero; el traje de hombres, sensatos por el de clowns ó juglares, cubramosnos de campanillas, hablemos de bailes, bailemos una charanga sobre los rotos ejemplares de Pascal y de Hugo; lluevan aplausos y monedas por doquier; reemplace á la fría Themis la fraude gentil; formemos parte del carnaval humano.

Y en tanto que esto sucede, que el ridículo reemplaza al examen serio; que la carcajada responde al pensador; que la lógica anda en paños menores perseguida por una turba de hombres ebrios; que la filosofía deletrea en el rincón de una cocina *El Cocinero Universal*; que la verdad se ve amarrada á infame poste, como Theroigne de Mericourt, desnuda, azotada por todas las furias de las pasiones; que la Justicia, cosida á un expediente, es prisionera de sus propios sacerdotes; que la falsedad anda con el traje del honor y la codicia con el de la prodigalidad; que el hombre de principios y los cruza-

dos de la libertad en vano claman contra los errores y los sofismas; que todo anda al revés y á la torpe abyección llaman pureza; al patriotismo, idealidad; á la razón, intransigencia; al silencio conspiración y al tumulto orden; á la vergüenza, quietismo; á infamia, virtud, al desprestigio honradez; á la ciencia, estupidez y á la estupidez sabiduría; en tanto que todo eso sucede, ¿dónde está la sociedad, dónde el Gobierno que dá pábulo y sostiene esos insuitos?

La inmoralidad cunde á la sombra del Gobierno; he aquí á hombres que debieran estar trabajando honradamente; hombres que constituyen la lepra social, vigilándonos, cual si fuéramos miserables que á media noche á la luz de una linterna sorda, abren una caja de valores, en tanto que se oye el sordo rumor de la ganzúa y el de la piqueta del bandolerismo socavando los cimientos de la tranquilidad pública.

No es posible la vida así. El organismo social, según Spencer, reclama un centro director que lo regule, encamine hacia el progreso, que dirija la nave, dé á cada miembro el sitio que corresponde, q' le transforme las necesidades particulares en generales, etc.: ese centro es el Gobierno.

Pero si gobierno significa paz, trabajo, orden, libertad, regularidad y dirección, ¿no es preferible á la autoridad sin límites, al sistema corruptor, al engaño entronizado, al egoísmo triunfador; á la hipocresía hecha altar, á la codicia transformada en símbolo de redención, y á la ignorancia hecha dios, al desorden perpetuo, á la amenaza suspendida sobre todas las cabezas; no es preferible á todo eso, que ya no tiene remedio, un sacudimiento de arriba ó de abajo que transforme la faz de la situación política, y haga ocupar á todos los miembros del organismo el lugar correspondiente; que haga volver á los átomos dispersos á su primitivo asiento?

La anarquía es hija de dos extremos: del Poder absoluto, del desorden armado, de la codicia exagerada, por un lado, y del otro, por la desorganización completa el desequilibrio general.

Entre esos dos extremos, está el sistema republicano moderno, que viene á regular esas dificultades, regularizar la marcha social y á dar á cada elemento el lugar que le corresponde. Es necesario moralizar, es menester educación política, no confundir ideas y personas; dejar de la mano á ese torpe personalismo que da á nuestra política ese tinte sombrío que tiene la de las tribus bárbaras de que nos habla Spencer en sus *Instituciones Políticas*.

## DE CARTAGO

Acabamos de leer el artículo de don Ramón Matías sobre la cuestión de la francachela de los baños termales [ó el almuerzo de confianza como alguien le ha llamado] de que han habido ya varios periódicos inclusive "El Derecho". No sabemos nada de lo que de cierto hay sobre el particular, acerca de lo cual ni ponemos ni quitamos rey; por nuestra vieja metrópoli corrió el rumor con anmentos y disminuciones con disminuciones y aumentos pues no sólo se hablaba de El Agua Caliente sino también del barrio de San Rafael. El señor Quesada en su artículo da una explica-

ción más ó menos atendible, más cuando el río suena.

Lo que siempre nos ha llamado la atención en los artículos de don Ramón con careta ó sin ella es que no desprecia ocasión para emplear el estribillo aquel de intrigantes intrigas é intriguillas, sus palabras favoritas.

A juzgar por el proverbio aquel de que "ex abundantia cordis os lo quitur [de la abundancia del corazón habla la boca] se ve que dicho señor no pierde de vista esta clase de asuntos, le gustan los acaricia, los maneja y sigue con pasmosa habilidad, los conoce perfectamente y desearía ó más bien se imagina que existen en todos los individuos de la especie humana.

A la verdad en Cartago no se olvidan los tejes y manejes habidos para sustituir al ameritado doctor Ferraz, como Director del Colegio de San Luis Gonzaga y otras cosas que por la premura del tiempo no podemos tocar ahora pero casi no hay necesidad porque la sociedad de Cartago los conoce perfectamente.

El señor Quesada mismo podría escribir sobre estos asuntos podría dar luz para la historia de los últimos lustros á contar del 89 para acá. Siempre fué, ó casi siempre de la oposición... oficial.

Otra cosa notamos y por cierto que llama mucho la atención y es que siempre como condición imprescindible al lado del Inspector don Santos aparece don Ramón y al lado de don Ramón, don Santos, en otros términos, haciendo recuerdos del ilustre Cervantes, del lado de don Quijote no faltaba Sancho ni del lado del escudero el ilustre manchego.

De la inmortal obra de Cervantes y su tema hay ejemplos en todas las épocas y en todas las naciones.

Uno que oyó hablar de la fiesta de los Baños.

## Seccion Independiente

### Explicación al público

Conocido el infame manifiesto de Guillermo Vargas Director de "La República", cualquiera persona decente comprenderá que él ha querido á todo trance eludir el lance á que mi carta de ayer mañana le provocaba.

Como en la infame jactancia, que no reto, con que ha llamado al país entero á presenciarse un duelo, está bien claro su propósito deseo hacer saber que prohibo á mis hijos, estúpidamente traídos á cuento por Vargas en su proclama, hacerle caso.

En mi carta aludida le decía yo al canalla:—"Repito á U. que no estoy dispuesto á aguantar burlas de Ud. ni de nadie. Acostumbro andar solo y desarmado de día y de noche: ahora iré prevenido."

Si mis hijos tienen el valor de obedecerme, que si me obedecerán, podrán llevar, sin miedo y siempre, la frente erguida, no obstante las infamias de quien nos insulta á voces, llamando la gente para que impida la lucha que tan hueca como locamente provoca.

Esta será mi última palabra sobre el asunto, á pesar de lo que digo en mi carta, pues mis hijos no debieron jamás ser aturdidos por el infame que de una cuestión personal casi privada, ha hecho una alharaca oficial.

Procuraré no dejarme coger en la red que se me tiende.

Y quedo tranquilo en espera de las resultas.

JUAN F. FERRÁZ.

Agosto, 4 de 1903.

## OIGA LA CURIA

### Atienda el Gobierno

En la extensa provincia de Guanacaste existe un sacerdote católico: ese sacerdote está encargado desde hace muchos años del curato parroquial de uno de los cantones que componen esa provincia, y desde igual tiempo vive maritalmente con una su concubina, con quien ha tenido, tiene y está teniendo numerosa prole; esto, bajo el mismo techo y sin ningún respeto al público que, cual manso cordero, le ha venido soportando tan regalada vida.

En efecto, ¿quién no ha visto á ese señor cura andar libremente con su concubina é hijos, pasearse en las plazas públicas, asistir á los baños, pasar enfrente de sus compadres y saludarles como tales á grandes voces como lo pudiera hacer cualquier casado legalmente? Quién no le ha visto emborracharse, jugar á los dados y á la poka, mezclarse en la política local hasta el término de mantener en cruda guerra el vecindario, por medio de su política corrompida y atroz? ¿Quién no le ha visto sacar procesiones por las calles de la población, en las funciones de Corpus y Viernes Santo en cuyos altares de las primeras figuren adornando en figura de ángeles sus dos niñas, y en las segundas acompañar el Santo Sepulcro?

En cambio, ¿quién le ha visto confesarse alguna vez, y si celebrar hasta dos misas diarias, cuando le da su regalada gana? ¿Un Cura de vida tan inmoral y tan depravada, puede celebrar misa, teniendo en cuenta los ritos de la religión católica, y en un país en que la mayoría de sus habitantes son católicos y es la religión del Estado; si bien hay "libre tolerancia de cultos"? ¿Qué fin moral buscan los Gobiernos y las Curias Eclesiásticas con tener al frente de sus parroquias á personas de vida y costumbres corrompidas? ¿Qué bienes morales y espirituales proporciona á ese pobre pueblo, la Curia, con tener como encargado de su iglesia parroquial á un sacerdote de la índole del que nos ocupa? ¿Será que la Curia ignora esos primenores? No lo creemos; pues nos cuentan que en distintas ocasiones gran número de vecinos le han pedido por medio de memoriales la remoción de ese mal empleado de la iglesia, y la Curia no quiere oírles. Que el ayuntamiento de ese mismo pueblo ha hecho igual cosa, y no solo ha pedido que se le siga una información de su vida y costumbres; y hasta ahora la Curia ni el Gobierno, no han resuelto definitivamente la cuestión.

Porque, una de dos: si la religión sirve para moralizar á los pueblos, y por esto el Gobierno subvenciona al clero católico, debiera también vigilar porque éste se representara en sus templos por personas verdaderamente moralizadoras; y de ese modo podrá sacar provecho del dinero que gasta en ello. Si nó, ¿para qué ese gasto inoficioso? ¿Por qué no emplea esas sumas en formar escuelas normales en los pueblos más retirados de la capital, para así llegar á obtener buenos maestros de enseñanza? Y déjese á la curia que obre á su antojo y capricho; á nosotros los padres de familia sabremos lo que

nos toca, y.....se acabó. Porque en esta vida y atendiendo á las costumbres de las naciones civilizadas, á cuyas reglas han sido emitidas en mayor parte las leyes civiles de Costa Rica, para poder vivir unido en matrimonio solo hay dos partidos: el casamiento civil y el eclesiástico. ¿Quieres ser casado? Pues acógete á uno de esos dos partidos; porque de otro modo, la hipocresía es un crimen, y el escándalo mucho más.

¿Deben pues, los gobiernos vigilar por el fiel cumplimiento de las leyes emitidas en la República? Creemos que sí. ¿Deben los mismos cuidar de la moralidad de sus gobernados, al par de cuidar que se les instruya y eduque, como garantizar sus sagrados derechos demarcados por la ley?

Creemos también que sí. ¿Tienen derecho los ciudadanos ó vecinos de un distrito á ser oídos, ya por sí mismos ó por medio de sus representantes con el fin de obtener buenas autoridades? De igual modo creemos que sí, desde luego que el país donde se vive tiene el nombre de República y en donde el pueblo tiene derecho á ejercer su soberanía.

¿Por qué pues, ni el Gobierno ni la Curia prestan oído al clamor de un pueblo que cansado de ser víctima de la más vergonzosa desmoralización, pide la inmediata remoción del Cura de su parroquia?

Continuaremos.

KIOSCO.

Santa Cruz, agosto de 1903

## NOTICIAS DE COLOMBIA

Tomamos de una carta particular:

"La situación de Colombia es tristísima, especialmente en el sentido económico y fiscal, en virtud de la depreciación de la moneda nacional en relación con la extranjera. Al presente Congreso se han presentado algunos proyectos sobre tan importante asunto, y puede ser que de la discusión salga algo práctico que valore el papel moneda.

Pronto se hará la proclamación de los candidatos á la Presidencia y Vice-Presidencia de Colombia, para el próximo periodo. Está la política circuncrita á cinco individuos: Gral. Rafael Reyes, Ramón González Valencia, Jaquín Vélez y Dr. R. J. Cuervo.

Las elecciones se verificarán en diciembre.

El nacionalismo colombiano presentará como candidato al Dr. Miguel A. Caro y el liberalismo simpatiza con éste.

Sabemos además, por la misma carta, que el Gobierno de Colombia ha nombrado Ministro de la misma ante el de Costa Rica á un distinguido colombiano residente aquí.

## Notas

Teatro.—La función décima-sexta de la temporada teatral en el Variedades que se verificó anoche, tuvo lugar ante escasa concurrencia. Sin embargo, los jóvenes artistas, lejos de desmayar por el poco público, trabajaron con entusiasmo digno de aplaudirse.

En El Barquillero se lucieron Juanita, Julia, Medina y Hine.

El coro de los barquilleros ha salido bastante mal las tres veces que se ha representado. Comprendemos las

dificultades que se presentan para armonizar 15 ó 20 personas en su canto y mímica; pero, también pensamos, que si esa dificultad es apuntada por el señor Director de Escuela, es el caso de ensayar cuantas más veces sea posible las masas corales, á fin de obtener mejor resultado.

Un defecto que resalta á la vista en cuanto al coro, es la cortedad, la timidez, el temor que se apodera de todos al salir á la escena, de modo que son unos pocos los que cantan y eso á media voz, apiñándose unos contra otros, de tal modo que no se ven más que los cuerpos de los de adelante y algunas cabezas de los de atrás: parecen como si creyeran que los caballeros de la orquesta ó de las primeras lunetas fueran autropófagos.

Creemos conveniente que el Director de escena no omita ninguna clase de consejos para llegar á corregir este defecto que á más de uno hemos oído criticar.

¡Quién fuera libre!, es una pieza que, debido sin duda, á que sus personajes la forman solo primeras partes, ha salido siempre bien habiendo gustado mucho.

Juanita, Medina y Barrot, se distinguen, no obstante en este sainete cómico.

Lohengrin.—Por primera vez vimos anoche esta graciosa zarzuelita, y á fé nuestra, que mucho nos gustó.

Su argumento, como el de la mayor parte de estos juguetes cómico-lírico, no va muy allá; pero su música es preciosa. Resalta de entre ella el vals, la polka y el Can-Can, partes todas bailadas y con mucha gracia. Se distinguieron en el baile Juanita y Ferráz.

Medina, como acostumbra, ejecutó su papel á las mil maravillas. Hine, hizo reír mucho con el "ifse" aquel colado entre frase y frase. Barrot y Julia estuvieron también muy felices.

Para el domingo se prepara una magnífica función en el Nacional á beneficio de la Iglesia de la Soledad.

Aplaudimos la generosidad de la Sociedad Lírico Dramática. Las piezas escogidas para esa función de gracia son:

El Barquillero + La Mari Juana y Los Africanistas.

## SECCION NOTICIOSA

### TEODORO ALCAZAR

Uno de los republicanos en cuyo pecho anida un bien sentido patriotismo, uno de los neos cuyos esforzados alientos han sido puestos siempre al servicio de la causa, con provechosos resultados, vino á hacerse cargo de la Administración de este diario en momentos de crisis pecuniaria.

Aceptó con ánimo y valentía el cargo que se depositaba en sus manos, y en seis meses de labor constante y ruda, ha logrado colocar en un magnífico pie los intereses de esta empresa.

Un poco cansado ya por las continuas fatigas de medio año, se retira de esta administración, dejando tras de sí huella indeleble de sus buenos cuanto esforzados servicios: en ella brillan, como estrellas de primera magnitud, acrisolada honradez y patriótica actividad.

Presentamos al amigo y compañero nuestros profundos reconocimientos por sus oportunos servicios.

**CAMBIO DE LOCAL.**—Avisamos á nuestros suscritores y al público en general que hemos trasladado la tipografía y Redacción de este diario á los bajos de la casa que forma diagonal con la Botica Francesa, frente al Parque Central.

Por motivo de este traslado es que

no ha salido este periódico en los días anteriores.

NO ha vuelto á salir LA PATRIA. ¿Será que se le agotaron los recursos á pesar de tener tanto "contribuyente"?

UN sujeto alto, moreno, de buena contextura, que viste chaqueta negra y sombrero idem, ha dado en pasar la vida en una banca del Parque Central, frente á la Botica Francesa. Dicen las malas lenguas que ese individuo es "caballero de la oreja", y que su misión es vigilar. Pero ¿á quién vigila ese sujeto desde allí?

¿Será á nuestro muy estimado vecino y culto caballero don José Zeledón, dueño de aquella conocida y bien reputada farmacia?

Creemos que no, pues todo el mundo sabe que el señor Zeledón no se mete en política, sino únicamente en su Botica dedicado á hacer dinero y á servir al público eficazmente.

Además, el señor Zeledón es uno de los contribuyentes de "La Patria", y sería cosa de no explicarse que se le tuviera espía.

Con este motivo, tendremos que volver á exclamar, aun cuando ya le fastidie á "La República":

¿qué dice de esto La Patria?

NUESTRO estimado amigo, el distinguido caballero don Carlos Vergara Clark, Ministro de Chile en Centro América, ha tenido la pena de perder, allá en su Patria, á uno de sus deudos más allegados, por lo cual le presentamos nuestro sentido pésame.

EN el Mercado se encuentran varios sujetos parados, á quienes se les ofrece dar trabajo, pero prefieren quedarse atisbando una oportunidad para ejercer la profesión de rateros. Ojalá tome nota la policía y les aplique la ley de vagos.

POR Dios señor Gobernador mandenos componer un poco la 12ª avenida hágalo por compasión á los pobres jamelgos que tiran de los carretones que los hemos visto soportar semejantes palizas que nos hace recordar las que en cierta administración se ordenaban dar á los ciudadanos.

CAJISTAS.—Podríamos ocupar en la tipografía de este diario unas dos DAMAS que conozcan ó desee aprender el oficio.

DON Reinaldo Jiménez.—Es te estimado copartidario y amigo nuestro, ha sido nombrado secretario de la Alcaldía de Nicoya. Felicitamos á la Corte por tan acertado nombramiento.

TOMAMOS de "La República," lo siguiente:

HAY mucha esperanza de que los impuestos municipales últimamente aumentados vengán á quedar tal cual estaban antes, pues en su sesión última la Municipalidad nombró una comisión para que reviera esos impuestos y para que dijera si había equidad en su distribución. Es de esperarse que los miembros que forman dicha comisión tomen nota de la penuria en que se encuentran la mayor parte de los vecinos gravados con un nuevo impuesto y les dejen pagando uno justo y equitativo.

Muy buena nos parece esa resolución de nuestro Municipio, pues tal cual está la tarifa de impuestos no la creemos justa ni conveniente. Es preciso, pues, arreglar las cosas más en armonía con la razón y con las leyes de la economía política.

ARBITRARIEDADES.—El domingo próximo pasado fué puesto en un calabozo y vejado

en uno de los cuarteleros de esta capital el señor Paulino Soto Otarola, uno de los esquivelistas que el 3 de mayo vinieron de Alajuela á apoyar al Gobierno actual.

Vayan echanda en su saco todos los que de buena fé apoyaron el esquivelismo, sobre todo los alajuelenses que fueron partidarios decididos de don Ascensión desde el 89, y que han recibido de uno ú otro modo carretazo injustificado.

### UNOS ESQUIVELISTAS.

Á nuestros agentes correspondientes y favorecedores, de hoy en adelante, toda la correspondencia debe dirigirse al Director.

COMISION.—Estamos entendidos de que los señores licenciados don Mauro Fernández y don José Astúa Aguiar aceptaron el cargo que les discernió el señor Ministro de Instrucción Pública para visitar las escuelas y colegios é informar luego de su estado, y que el licenciado don Pedro Pérez Zeledón otro de los nombrados al efecto, no aceptó esa misión.

¿Porqué, pues, no se le repone, y manos á la obra?

Tenemos interés de que llegue cuanto antes esas visitas, porque unas de las cosas que más nos preocupan es la enseñanza pública.

ENFERMA.—Continúa enferma de gravedad la apreciable señora doña Teófila Zamora. Quiera el cielo que pronto mejoré para dicha de sus hijos y contento de sus parientes y amigos.

AVISO importante.—En mis talleres situados en la Avenida Central, Cuesta de Moras n.º 531, me comprometo á ejecutar cualquier mueble que me encomiende, á satisfacción del cliente, tomando solamente el tiempo necesario para la buena ejecución.—Todo relativamente barato.

EL GREMIO DE CARPINTEROS DE SAN JOSE, tiene el gusto de ofrecer sus servicios en todo lo que concierne al arte de carpintería y ebanistería. Cuenta con 175 socios quienes se proponen complacer y satisfacer el gusto más exigente. Además tiene como director de los trabajos á un competentísimo arquitecto quien es garantía. Entenderse con el secretario don Jesús Pacheco.

EN LIBERTAD se encuentran ya los jóvenes Arturo Fernández y Abel Peralta, quienes estuvieron en la cárcel de manera injusta por obra y gracia de uno de los oidistas.

Con gusto damos la noticia.

TIENES necesidad de trasladarte de casa? Da orden en los talleres de Jorge Morales Bejarano, Cuesta de Moras casa n.º 531, que te manden un oficial para desarmar sin estropearlos.

## SECCION CABLEGRAFICA

EL DERECHO no publica cables porque el Gobierno se ha negado á incluirlo en el número de los periódicos que los reciben. Nuestros suscritores, en atención á eso, disimularán la falta de noticias del exterior que nos es imposible remediar. Qué dice de esto LA PATRIA?

Se compran dos casas cuyo valor no pase de mil á mil quinientos colones. En esta oficina informarán.

Muebles encerados, listos para la venta y baratos.—Jorge Morales Bejarano.—Cuesta de Moras.—Casa n.º 531

RICARDO KRIEBEL  
Dentista Alemán DESPACHA  
en la casa frente á la de

Federico Tinoco.

LA **BARRANCA**  
Gran Fábrica de Jabones de  
**TEODORO ROZ**  
JABONES  
negro barcino amarillo y blanco de Marsella

## Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos.

Las enfermedades del estómago no se curan con hambre. Las enfermedades del estómago no se curan con purgantes.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Quando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispeptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

## Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces seusación de vaciedad que no desaparece aunque se tome alimento. Los ojos hundidos; los pies y manos fríos.

El dispeptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor, taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK



REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" en sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales á higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Dos Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de éstos á cargo de quien presente en competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: dor el apartado n° 153. San José.

Tip. de "El Derecho"

**Se vende toda la**  
**Historia de la**  
**Guerra de**  
**CUBA,**  
**Informes en ésta. J. RAMÓN PORRAS V.**

**CICLON**  
 Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1ª 2ª 3ª de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª 2ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y á precios de situación se EXPENDE en su establecimiento del Mercado

**LA CONSTANCIA**

Gran Fábrica de Siropes, Rompope Vinagre, Gotas Amargas. PRECIOS SIN COMPETENCIA

—Se atienden los pedidos de Provincias con la mayor prontitud—

Sucursales, donde don Carlos Berzola y don Mariano Rojas calle de la Dolorosa y en la Estación al Atlántico donde don Reyes Villalobos calle de Desamparados, en La Trasmisión, frente á la Plaza del Ganado.

Calle 18 Sur frente al Boliche donde estaba el Teatro Viejo

**Dr. E. A. Friis**

**DENTISTA AMERICANO**  
 ¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francesa frente la Parque Central HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

Espacio disponible para

**EL FENIX**

**¡MENTIRA!**

No hay tal crisis ni tal zulebra de pelo. Mister Asch ha resuelto el problema. Acérquese usted á La Ciudad de Londres y quedará convencido. Lo que usted busque, lo que usted quiera; el gusto más caprichoso quedará satisfecho con muy poca cosa donde M. Asch

En esta casa hay cuartos bien amueblados con asistencia c. 2-00 al día. Por mes, precios convencionales.

**La Gran Vía**

Siempre tiene un gran surtido de conservas, vinos y licores finos, á precios módicos.

La famosa CERVEZA AMERICANA **Imperial Lager Beer**

se vende en esta casa á Cj. 42 el barril de 10 docenas, y en Limón por los Sres. Felipe J. Alvarado & Co. á Cj. 39.

**BREVA GLORIA**  
 Cigarrillos Murias y Partagás

Puros de la Habana, varias vitolas.

**ABARROTEN EN GENERAL**

**disponible**